

DECLARACIÓN DE MONS



La Via Campesina Seguimiento a la Declaración de Managua

Reunidos en Mons, Bélgica, nosotros, representantes de organizaciones campesinas del Caribe y del Norte, Centro y Sur de América, de Asia y de Europa, para dar seguimiento a la Declaración de Managua de abril de 1992 y definir acciones concretas, los firmantes y nuevos adherentes de la Declaración reafirmamos su espíritu y su contenido.

Agudización de la crisis del campesinado :

Desde el nacimiento de la Declaración de Managua constatamos la agudización de la situación global del mundo rural, expresada en la profundización de la pobreza en todo el planeta y el abandono masivo del campo que está elevando el desempleo global, urbanizando grandes poblaciones rurales, a su vez provocando un agravamiento del proceso de desertificación con serias consecuencias humanas y ecológicas.

hambre en una parte sustancial de la humanidad con una situación de excedentes de toda clase de productos agrícolas. No podemos interpretar esta contradicción sino como el fruto de la política agraria y del desarrollo neoliberal impulsada por los gobiernos y sus instituciones intergubernamentales, política que a la vez es el principal obstáculo a la paz y al desarrollo de los pueblos de todo el mundo.

La lógica de productivismo y agroexportación, que está implícita en el modelo neoliberal, niega a la mayoría de países del Tercer Mundo la posibilidad de satisfacer sus necesidades alimentarias básicas, y ha establecido en los países desarrollados una agricultura industrializada e intensiva que provoca la referida desaparición de los pequeños y medianos productores.

También somos testigos de una generalización de la represión en contra de líderes de organizaciones campesinas, medio-ambientales e indígenas con la clara intención de

suprimir las culturas autóctonas.

Por su lado, los mecanismos e instituciones internacionales continúan legitimando el cobro totalmente injusto y arbitrario de la deuda externa, así como ratificando los actuales términos profundamente desiguales del comercio internacional.

Hacia una política agraria sustentable :

Como respuesta a la irracional e irresponsable actual lógica productiva y a las decisiones políticas que la avalan, proponemos las siguientes condiciones básicas para viabilizar un desarrollo agrícola ecológicamente sustentable, socialmente justo y que permita al productor un real acceso a la riqueza que genera cotidianamente:

1. El derecho de los campesinos y campesinas a un mundo rural vivo; esto implica el pleno derecho a la organización campesina autónoma y al reconocimiento de su importancia social en la definición y la implementación del desarrollo en general y del desarrollo rural en particular.
2. El derecho a una agricultura diversificada que garantice prioritariamente un autoabastecimiento alimentario sano y de calidad de todos los pueblos del mundo, sobre la base de un profundo respeto del ambiente, del equilibrio social y del efectivo acceso del campesino a la tierra.
3. El derecho de cada país a definir la política agraria más consecuente consecuente con sus intereses como nación, consensuada con las organizaciones campesinas e indígenas, garantizando su participación real.

Instrumentos para el cambio :

La Via Campesina es una iniciativa campesina autónoma, encaminada a desarrollar propuestas alternativas al modelo neoliberal, a partir de la particularidad de cada organización participante y la situación política, económica, social y cultural que enfrenta. Los participantes actuales, 55 organizaciones de 36 países de cuatro continentes, proponen que las organizaciones campesinas e indígenas aún no integradas a este esfuerzo, con urgencia se articulen a la misma.

Hemos establecido en Mons las condiciones organizativas mínimas para llevar los objetivos a su efectivo cumplimiento.

Asimismo, se eligió una Comisión de Coordinación integrada por un representante de la MST (Brasil) para América del Sur, un representante de ASOCODE (Centroamérica) para esa región y el Caribe, así como para América del Norte, un representante de Solidarnosc Rural (Polonia), un representante de la KMP (Filipinas) para Asia, un representante de la CPE (Europa) para Europa occidental, el que a la vez funciona como coordinador general, y un representante de la Fundación Paulo Freire que está encargado del secretariado técnico. Queda por el momento vacante la representación de Africa.

Se decidió fortalecer los procesos de coordinación regional, en organizaciones y movimientos existentes, y mediante encuentros, así como motivar y apoyar procesos similares en las partes donde se carece de estos. Asimismo, se decidió apoyar y promover los novedosos esfuerzos de organización e integración de las organizaciones de Africa y Asia, coparticipantes de esta Declaración.

Hemos precisado en nuestro encuentro en Mons, los objetivos y medios para concretar una agricultura realmente sustentable. Es nuestra decisión de reforzar esfuerzos para compartir propuestas, conocimientos, planteamientos y experiencias recíprocas, encaminados a la formulación de estrategias de desarrollo campesino. Continuaremos por lo tanto la generación de tales propuestas e integraremos capacidades de investigación en función de los diversos procesos participativos en las organizaciones participantes. Igualmente, continuaremos la dinámica actual de encuentros e intercambios entre las organizaciones y ampliaremos las formas de comunicación.

Para lograr nuestros objetivos y hacer sentir nuestros planteamientos a surgir, se establecerán mecanismos directos de acciones y negociaciones hacia los foros de decisión sobre las políticas agrícolas del ambiente y otras. Se ejercerá presión sobre los gobiernos para la democratización política y económica y la participación de las organizaciones campesinas con voz y voto en la elaboración y gestión de programas de desarrollo.

Impulsaremos acciones de solidaridad para aportar respuestas ante las situaciones que afrontan nuestras organizaciones. Asimismo, rechazamos el bloqueo de los Estados Unidos contra el pueblo cubano, así como sus acciones dilatorias en el restablecimiento de la democracia en Haití, y reafirmamos nuestra postura en favor de la autodeterminación de los pueblos.

Confirmamos nuestro interés por promover una campaña mundial de rescate y fomento de los grupos campesino-indígenas.

Hacemos un llamado a la diversidad de organizaciones sociales para que se sensibilicen y actúen a favor de nuestras propuestas en defensa del mundo rural.

Finalmente, hacemos también un llamado a los gobiernos y organismos multilaterales para que se responsabilicen y establezcan una nueva política que resuelva efectivamente esta realidad a punto de estallar.

***En la ciudad de Mons (Bélgica),
el 16 de mayo de 1993.***

Firman :

Norges Bondelang (NB).....	Noruega
Kilusang Magbubukid ng Philippines (KMP).....	Filipinas
Federação Nacional das Cooperativas Agrícolas de Produção (FENCA).....	Portugal
Movimento dos Trabalhadores sem terra (MST).....	Brasil
National Farmers Union (NFU)	Canada
Asociación de Trabajadores del Campo (ATC).....	Nicaragua
Sindicato de Obreros del Campo de Andalucía (SOC).....	España
Confederación Sindical Unica de Trabajadores Campesinos de Bolivia (CSUTCB)	Bolivia
Fundação para o Desenvolvimento Econômico Rural da Região Centro-oeste (RURECO).....	Brasil
Movimiento Agrario de la Región Pampeana.....	Argentina
Confederación Nacional e Indígena “El Surco”.....	Chile
Confederación Nacional Agraria (CNA)	Perú
Tet Kole Kole	Haiti
Mouvement Peyizan Papay.....	Haiti
Unión de Comunidades Indígenas de la Zona Norte del Istmo, A.C. (UCIZONI)....	México
Unión de Asociaciones Cooperativas de El Salvador (COACES).....	El Salvador
Asociación Nacional de Usuarios Campesinos (ANUC).....	Colombia
Movimiento Agrario de Misiones (MAM).....	Argentina
Zimbabwe Farmers’ Union (ZFU).....	Zimbabwe
Coordinadora de Organizaciones de Agricultores y Ganaderos (COAG).....	España
Solidarnosc.....	Polonia
Indian Federation of Toiling Peasants (IFTP).....	India
Federación Nacional Sindical Unitaria Agropecuaria (FENSUAGRO-CUT).....	Colombia
Norwegian Farmers and Smallholders.....	Noruega
Federación Nacional de Organizaciones Campesino-Indígenas (FENOC-I).....	Ecuador
Confederación Nacional de Mujeres Campesinas de Bolivia ‘Bartolina Sisa’.....	Bolivia
Unión Nacional de Agricultores y Ganaderos (UNAG).....	Nicaragua
WINFA.....	Caribe
CPE.....	Europa
ASOCODE,	Centroamérica